

du 2 décembre, de prouver les accusations qu'il avait portées contre nous, le rédacteur de l'Étoile se cache et ne dit mot. Le 16, désespérant de voir notre adversaire et calomniateur sortir de sa retraite, nous mettons le feu à la cambuse, ce qui amène l'homme à s'expliquer bon gré mal gré. Il nous répond, enfin, dans l'Étoile du 22 décembre, où non content d'avouer qu'il avait menti sur toute la ligne, rajoute encore une demi-douzaine de faussetés de plus. Mais nous allons lui faire rentrer celles-ci comme les autres.

En réponse à la protestation que nous avons formulée lorsque l'Étoile nous a calomnieusement accusé d'être un partisan de l'école sans Dieu, le confrère s'explique ainsi :

« Radical et partisan des écoles LAIQUES (gratuites et obligatoires) qu'on nomme écoles sans Dieu, PARCE QUE LA SEULE VRAIE RELIGION QUI NOUS VIENT DE DIEU N'Y EST PAS ENSEIGNÉE ; radical, c'est à-dire réformiste outré, renverseur, démolisseur sans frein d'institutions, de lois, et de constitutions, le rédacteur de l'Égalité ne veut même pas qu'on le soupçonne d'être de cet acabit. »

Nous avons bien compris. Les écoles sans Dieu ce sont les écoles non catholiques.

Les écoles des protestants, où l'on inculque aux enfants les préceptes de l'Évangile, des écoles sans Dieu :

Les écoles de nos compatriotes d'origine juive où les enfants apprennent le Décalogue dicté à Moïse en personne par Dieu lui-même, — à moins que l'Étoile ne veuille point y croire ! — où les enfants lisent l'Ancien Testament qui, presque à chaque page, rappelle une intervention directe de Dieu dans la vie du peuple issu d'Abraham, des écoles sans Dieu !

Les écoles de la religion orthodoxe, des écoles sans Dieu :

Le lecteur appréciera.

Quant au défi que nous lui avons lancé de prouver que nous avons conclu du particulier au général, le saint homme de Smith ne le relève pas ; il se garde bien d'y faire

seulement allusion. Son silence est un aveu : il reconnaît avoir menti.

Voilà l'homme ! voilà sa justification des calomnies qu'il a débitées sur notre compte !

Et le Smith a l'outrecuidance de nous presser de questions, dans son dernier article ? pour connaître quoi nos croyances religieuses ! Mais nous allons en effet y répondre, et plus promptement, plus complètement et surtout plus honnêtement que "l'excellent catholique" qui rédige l'Étoile" n'a répondu aux nôtres. Il promet de se rétracter, dit-il, s'il nous a prêté des opinions et des principes que nous n'avons pas. Elle est bonne, la farce ! S'est-il rétracté au sujet de notre mère-patrie qu'il a accusée de déchoir quand, du témoignage d'un évêque français lui-même, la France depuis 70 a guéri ses blessures, reconquéri sa force vitale, repris enfin, dans le concert européen, grâce au dévouement, aux sacrifices de ses enfants, une place digne de son incomparable avenir ? Au contraire, il a gardé le silence, laissant à la calomnie le temps de faire tranquillement et sûrement dans les esprits crédules son infâme travail.

« Mais il faut jouer cartes sur table, déclame l'homme dans l'Étoile », et s'il tient autant aux sentiments de l'honneur et de la justice qu'il paraît le laisser entendre, le rédacteur de l'ÉGALITÉ conduira cette polémique d'une manière droite et se montrera tel qu'il est.

Q. « Est-il l'admirateur des systèmes scolaires de France et des États-Unis ? »

R. Nous avouons notre ignorance : nous ne les connaissons pas assez, ces systèmes, pour nous prononcer nettement sur leurs mérites propres. Mais voici ce que disait Mgr Satolli aux archevêques américains rassemblés à New-York par l'ambassadeur pour recevoir les instructions du pape relativement à l'attitude que ces derniers devaient prendre et garder vis-à-vis des écoles communes aux États-Unis.

« L'Église catholique en général et particulièrement le Saint-Siège, loin de condamner ou de traiter avec indifférence les

(Suite à la même page.)